
28-ю годовщину миротворческой опе-
рации в Приднестровье российские миро-
творцы отметили в непростой обстановке. 
Уже несколько лет внешнеполитические 
условия реализации задач поддержания 
мира и стабильности в зоне молдо-придне-
стровского конфликта серьезно осложнены. 
Реакционные силы в соседних государствах 
всеми силами стараются вытеснить из реги-
она российских солдат, выполняя западную 
геополитическую установку – расширение 
сил НАТО на восток. Трудности появились 
и с ротацией личного состава, и с матери-
ально-техническим обеспечением подраз-
делений. Благо, у Приднестровья, во многом 
сохранившего свой промышленно-производ-
ственный потенциал, есть все необходимое 
для обеспечения российских солдат. 

В текущем году проблемы доставила и 
глобальная пандемия новой коронавирус-
ной инфекции, добавившая забот для лич-
ного состава, так как допустить распростра-
нение заболевания в расположении частей 
было нельзя. Поэтому были предприняты 
все меры карантинного характера, чтобы 
сохранить боеспособность миротворческих 
подразделений.

В этих непростых условиях миротворцы 
продолжают нести свою крайне важную 
миссию – беречь мир на берегах Днестра, 
вот уже почти 30 лет ежедневно заступая 
на посты и неся круглосуточные вахты. 
Со словами благодарности в их адрес об-
ратился Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов. В тексте его 
послания говорится: 

  Уважаемые военнослужащие!
 
От имени Верховного Совета 

Приднестровской Молдавской Рес-
публики и от меня лично примите 
искренние поздравления по случаю 
28-й годовщины со дня ввода миро-
творческих сил Российской Федера-
ции в Приднестровье.

С 1992 года личный состав воин-
ского контингента миротворческих 
сил Российской Федерации, дей-
ствуя в соответствии с соглашением 
«О принципах мирного урегулиро-
вания вооруженного конфликта в 
Приднестровском регионе Респуб-
лики Молдова» и нормами между-
народного права, успешно решает 
возложенную на него миссию по 
сохранению мира в республике.

Поддержание мира и стабиль-
ности в зоне конфликта требует от 
участников миротворческой опера-
ции не только высокой профессио-
нальной подготовки, но и большого 
личного мужества, терпения и вы-
держки.

В Приднестровье высоко ценят 
многолетнюю ответственную дея-
тельность ОГРВ, направленную на 
поддержание безопасности, мира и 
стабильности нашего государства.

Убежден, что вы и впредь с честью 
и достоинством будете защищать 
приднестровцев, прилагать усилия 
по поддержанию согласия в Придне-
стровской Молдавской Республике.

Желаю вам счастья и крепкого 
здоровья, новых успехов в нелегкой 
службе, в выполнении оперативных 
и стратегических задач, стоящих 
перед вами!

 
Председатель Верховного Совета 

Приднестровской Молдавской
Республики           А. В. Коршунов

Торжественные мероприятия традицион-
но состоялись в Бендерах. Вместе с руковод-
ством республики и общественностью горо-
да в них принял участие депутат Верховного 
Совета, глава приднестровской делегации в 
Объединённой контрольной комиссии Олег 
Беляков. Участники церемонии возложили 
цветы к памятнику воинам-миротворцам.

«Россия смогла объединить конфликту-
ющие стороны и усадить их за стол пере-
говоров. И по сегодняшний день в рамках 
ОКК мы совместно решаем все вопросы, 
касающиеся обеспечения мира и без-
опасности. В едином строю несут сегодня 
службу военнослужащие России, Молдовы 
и Приднестровья, а также военные наблю-
датели Украины. И это как раз является 
сдерживающим элементом, который не 
позволяет зародиться новому конфликту 
на берегах Днестра», – подчеркнул Олег 
Беляков. 

В честь праздничной даты в располо-
жении объединённого штаба совместных 
миротворческих сил прошёл традиционный 
День открытых дверей.
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ПРИДНЕСТРОВСКИЙ НАРОД НЕ ПОДАВИТЬ!
Глава парламента принял участие в церемонии поминовения защитников Приднестровья
В Приднестровье 1 августа ежегодно 

проходят мемориальные мероприятия, 
посвященные Дню памяти и скорби 
по погибшим в период вооруженной 
агрессии Молдовы. В этот день жители 
республики вспоминают всех, кто встал 
на защиту ПМР и пожертвовал жизнью, 
защищая право людей на свое мнение, 
право жить, трудиться, создавать семьи 
и растить детей в обществе, в основе 
которого мир и уважение людей друг к 
другу, независимо от национальности 
или вероисповедания.

Более 800 приднестровцев погибли в 
период с 1990 по 1992 годы в результате 
безответственной политики прозападных 
авантюристов, ради сиюминутной выгоды 
столкнувших народы, испокон веков жившие 
бок о бок в мире и согласии, строившие 
вместе города, создававшие семьи и рас-
тившие детей.

1 августа от имени приднестровского 
народа цветы к Вечному огню, каменным 
плитам могил и подножиям памятников 
столичного Мемориала Славы возложили 
Президент ПМР Вадим Красносельский, 
Председатель Верховного Совета Александр 
Коршунов, представители министерств 
республики. Памятные мероприятия из-за 
карантина прошли в этом году без массового 
участия граждан. 

В этот день спикер парламента Александр 
Коршунов обратился к приднестровцам и 
защитникам республики. 

Уважаемые приднестровцы 
и защитники Приднестровской 

Молдавской Республики!
1 августа  –  особая дата для при-

днестровцев. В этот день во всех 
городах и сёлах республики вспо-
минают погибших за независимость 
Приднестровья. 

События 1992 года – яркое свиде-
тельство того, что подавить волю 
народа силой оружия невозможно. 
Слёзы, боль, горечь потерь близких 
и дорогих людей, разруха – такой 
ценой оплатило Приднестровье свою 
свободу.    

В этот день, 28 лет назад, была 
остановлена кровопролитная война 
на Днестре. Глубокая скорбь о по-
гибших переполняет наши сердца и 
постоянно служит напоминанием о 
невосполнимости утраты и бесцен-
ности человеческой жизни. 

Пусть светлой памятью всем жерт-
вам этой войны будут мирное небо, 
добрые дела и начинания, направлен-
ные на укрепление государственности 
Приднестровья, на благо каждого 
жителя нашей республики!

Вечная память и слава павшим геро-
ям, низкий поклон героям живым!

 
Председатель Верховного Совета 

Приднестровской Молдавской 
Республики              А. В. Коршунов

МИРОТВОРЦЫ РОССИИ – ОПЛОТ МИРА В ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Фото пресс-службы президента



Бюджет 
сбалансирован 

На последнем 
сессионном пле-
нарном заседании 
депутатский кор-
пус подвел итог 
работы по фор-
мированию сба-
лансированного 
бюджета. Доку-
мент готовился на 
протяжении трех 

месяцев. Изменения в основной фи-
нансовый документ необходимо было 
вносить из-за мирового экономическо-
го кризиса, вызванного, в том числе, 
коронавирусной инфекцией. Кроме 
этого, сложностей добавили погодные 
условия. Все эти факторы повлияли и 
на экономику нашей республики.  

Масштаб задачи, которая стояла 
перед Верховным Советом, колоссаль-
ный. По данным на 22 июля только в 
доходную часть по налоговым отчисле-
ниям недополучено более 200 млн ру-
блей, Единый госфонд соцстрахования 
недополучит более 120 млн рублей, а 
дополнительно на борьбу с COVID-19 
государство потратило уже более 100 
млн рублей. 

«Мы понимали, что у нас будет 
снижение налоговых поступлений в 
доходную часть и что потребуются 
дополнительные финансовые ресурсы, 
которые не были запланированы. Что-
бы обеспечить финансирование всех 
социальных обязательств, необходимо 
сбалансировать бюджет по расходам и 
доходам. Сегодня законопроект о бюд-
жете принят в окончательном чтении. 
Мы считаем, что достигли цели. Все 
социальные обязательства по выплате 
пенсий и зарплат будут выполнены в 
полном объеме и в срок», – проком-
ментировал Председатель Верховного 
Совета Александр Коршунов.

Для того, чтобы сохранить баланс в 
госбюджете, потребовалось сократить 
финансирование по большому количе-
ству направлений, запланированных 
на 2020 год. Частично сокращены 
расходы по фонду капвложений, до-
рожному целевому и экологическому 
фондам. Фонд поддержки молодых 
семей пришлось сократить полностью. 
«Реализовать программу по приоб-
ретению жилья для молодых семей, 
которую запланировал Верховный 
Совет на 2020 год, мы не сможем. Но 
мы смотрим с оптимизмом в будущее, 
и я надеюсь, программа заработает в 
2021 году», – отметил спикер. 

На достаточно высоком уровне 
сохранится финансирование межта-
рифной разницы. Это позволит пред-
приятиям естественных монополий 
работать и устранять аварийные 
ситуации как на магистральных, так и 
на внутриквартальных сетях.

«Государство не должно терять лицо 
при взаимодействии с экономическими 
агентами. Это касается и дорожного 
фонда, и экологического фонда, и 
программ по здравоохранению: онко-
логия, туберкулез и другие. По всем 
обязательствам, где мероприятия 
начаты, объекты будут завершены», – 
пояснил Александр Коршунов. 

Председатель Верховного Совета 
отметил, что депутаты стоят на по-
зициях целевого планирования. К 
примеру, смета Фонда капвложений 
последние три года принималась на 
один год. В начале этого года было 
принято решение, что смету фонда 
необходимо планировать минимум на 
три года. Правительство уже работает 
в этом направлении. До 1 октября в 
Верховный Совет должна поступить 
программа Фонда капвложений на бли-
жайшие 5 лет. Александр Коршунов 
выразил уверенность, что те объекты, 
которые в этом году не удалось про-
финансировать, попадут в программу 
на следующий год или через год.

За сети отвечают 
коммунальщики 

Депутаты Верховного Совета по-
ставили точку в вопросе разделения 
ответственности за ремонт коммуналь-
ных сетей тепло-, водо-, газоснабже-
ния и электросетей, пролегающих за 
периметром дома. В окончательном 
чтении приняты дополнения Жилищ-
ного кодекса.

Иногда, чтобы поменять трубу, ве-
дущую к дому, надо снимать асфальт, 
рыть траншею, а потом восстанавли-
вать дорогу. Это все ложится бременем 
на жителей многоэтажек. По мнению 
депутатов Верховного Совета, жильцы 
не должны нести расходы за обслужи-
вание этих участков. 

«Сегодня мы приняли норму о том, 
что граница раздела ответственности 
будет проходить либо по счетчику, 

либо по границе дома. Правитель-
ством будет разработан упрощенный 
механизм по передаче коммуникаций 
на баланс предприятий естественных 
монополий. Для этого представителям 
кооперативных домов или управля-
ющих компаний необходимо будет 
подавать заявление в коммунальные 
предприятия, чтобы сети, проходя-
щие за периметром дома, перешли 
на баланс предприятий естественных 
монополий», – пояснил Александр 
Коршунов.

До настоящего времени эти вопро-
сы регулировались постановлением 
правительства. Но реализация затя-
гивалась в силу технических причин. 
Сложно было оценить стоимость того 
или иного отрезка инженерных сетей, 
выяснить, на чьем балансе они на-
ходятся, сколько им лет и какова их 
остаточная стоимость. 

Еще один шаг в борьбе 
с курением 

За использо -
вание несовер-
шеннолетними 
устройств, имити-
рующих курение, 
и вовлечение их 
в этот процесс 
теперь предус-
мотрена админи-
стративная ответ-

ственность. Она начнет действовать 
1 сентября. За курение сигарет и 
курительных смесей подростками до 
16 лет их родители заплатят штраф от 
184 до 276 рублей. Несовершеннолет-
них за это же правонарушение лишь 
предупредят.

 «Думаю, этот закон благоприятно 
повлияет в дальнейшем на здоровье 
детей, будет их оберегать. Это еще 
один шаг в борьбе с курением», – отме-
тил депутат Комитета по социальной 
политике и здравоохранению Юрий 
Кравчук.

Раньше несовершеннолетних могли 
штрафовать только за курение сига-
рет, а взрослых за вовлечение в сам 
процесс. Теперь к запрещенным для 
подростков устройствам относятся ка-
льяны, электронные сигареты, вейпы, 
спайсы и другие. Изменения Кодекса 
об административных правонарушени-
ях в начале июля принял Верховный 
Совет. Документ подписал президент 
Вадим Красносельский.

Питание для 
педагогов 
Работники об-

щеобразователь-
ных учреждений 
теперь смогут 
питаться в учеб-
ных заведениях 
и детских садах. 
Законодательно 
закрепить такую 

норму предложил Слободзейский Со-
вет народных депутатов.

Необходимость внести измене-
ния в закон обусловлена тем, что 
работникам общеобразовательных 
учреждений, тем более в сельской 
местности, не всегда предоставляется 
возможность пообедать за пределами 
школы или детского сада. А в стенах 
образовательных заведений питание 
для педагогов не предусматривалось 
вовсе. Теперь учителя смогут на 
платной основе обедать вместе с 
учениками и воспитанниками.

«Надеемся, что с принятием данной 
инициативы будет создан механизм, 
который будет и финансово, и орга-
низационно создавать все условия, 
чтобы учителя могли во время рабо-
чего дня питаться наряду с учениками 
в рамках учебного заведения», – от-
метил председатель Комитета по об-
разованию, науке и культуре Михаил 
Бурла.

Такой механизм уже работает в 
Российской Федерации. Там за органи-
зацию питания, как сотрудников школ, 
так и учеников, отвечает местное 
УНО. Верховный Совет ПМР принял 
соответствующие изменения закона 
«Об образовании» в окончательном 
чтении.

Дуальное образование 
закреплено в законе

Система дуального образования, 
достаточно активно внедряемая при 
подготовке кадров для предприятий, 
до сих пор регулировалась не законом, 

а лишь на уровне подзаконных актов 
и нормативных документов Минпроса 
и ряда предприятий. Глава профиль-
ного парламентского комитета Михаил 
Бурла предложил внести в законы «Об 
образовании» и «О развитии начально-
го и среднего профессионального об-
разования» поправки, которые и будут 
регулировать в Приднестровье прак-
тико-ориентированное образование.

«Это стратегическая задача, которая 
была поставлена президентом. Она 
обозначена в Стратегии развития ре-
спублики, но в законодательном поле 
отсутствует данное понятие. Оно не 
введено ни в одном законе», – пояснил 
перед голосованием Михаил Бурла. 

Предложение было поддержано 
депутатами. Поправки к закону уже 
приняты в двух чтениях. Внедрение 
системы дуального, или практико-
ориентированного, образования в 
Приднестровье началось с декабря 
2017 года. Оно предполагает уско-
ренное получение профессиональных 
знаний и навыков работником по за-
казу непосредственно предприятий 
и гарантированное трудоустройство.

Штраф водителям за 
телефон

Порядка 25% 
ДТП в республи-
ке происходят из-
за разговоров по 
телефону и пере-
писок в мессен-
джерах за рулем. 
Такова статистика 
последних лет. За-
прет на использо-

вание телефона прописан с 2017 года 
в Правилах дорожного движения ПМР. 
Чтобы водители не пренебрегали им, 
депутаты Верховного Совета Галина 
Антюфеева и Виталий Калин предло-
жили скорректировать нормы Кодекса 
об административных правонарушени-
ях и ввести админответственность за 
использование телефона. Если нужно 
ответить на звонок – необходимо ис-
пользовать Bluetooth-гарнитуру или 
включить громкую связь.

«Законопроект направлен на сниже-
ние аварийности на дорогах. Большое 
количество ДТП происходит из-за 
разговоров по телефону во время 
движения», – отметила вице-спикер 
парламента, глава Комитета по за-
конодательству Галина Антюфеева.

Авторы поправок к КоАПу считают: 
введение админответственности бу-
дет дисциплинировать водителей. За 
первое правонарушение штраф 5 РУ 
МЗП (92 рубля), а за повторное – 35 РУ 
МЗП (644 рубля). Совершение право-
нарушения не будет устанавливаться 
посредством видеокамер системы 
«Безопасный город». Факт использова-
ния телефона будет фиксировать ин-
спектор ГАИ при участии свидетелей.

Точка экономического 
роста 

Острые дискус-
сии еще на стадии 
обсуждения вы-
звали поправки 
к закону «О ре-
спубликанском 
бюджете на 2020 
год», касающиеся 
финансирования 
отраслей сельско-

го хозяйства. Спорные моменты были 
связаны с формированием основных 
средств в животноводческих и садо-
водческих хозяйствах. В этом году 
большие планы по закладке косточ-
ковых садов. Результат этой работы 
будет известен только в следующем 
году. Поэтому лимиты на эти цели 
предложено не использовать. В части 
закупки нетелей уже более 300 голов 
завезено в республику, в ближайшее 
время ожидается новое поступление.

«Принято компромиссное решение. 
Мы лимиты по субсидированию на 
приобретение нетелей сохраняем в 
полном объеме. И берем на себя обя-
зательства выделить уже в этом году 
как минимум 5 млн руб. на эти цели. По 
оставшимся 7 млн рублей задолжен-
ность будет погашена в следующем 
году», – пояснил председатель Коми-
тета по экономической политике Олег 
Василатий.

По развитию мелиоративного ком-
плекса позиция Верховного Совета 
не изменилась. Депутаты настояли на 
том, чтобы средства, которые уже за-
планированы, в полном объеме были 
направлены в отрасль. Василатий под-

черкнул, что у нас в республике есть 
предприятия, которые могут произво-
дить насосное оборудование. Кроме 
этого, восстанавливать магистральные 
сети можно при помощи полимерных 
труб. Такое производство в Придне-
стровье тоже есть.

«Это комплексный подход, это точка 
роста, которую нам необходимо реа-
лизовать. Поэтому позиция Верховного 
Совета изначально была в том, чтобы 
те ресурсы, которые предусмотрены 
на сельское хозяйство, сохранить и 
использовать в текущем году», – от-
метил Олег Василатий.  Верховный 
Совет определил прямые источники 
финансирования программы развития 
АПК. 7,1 млн рублей предусмотрены за 
счет Фонда капвложений. Оставшаяся 
сумма будет профинансирована из 
средств, которые должны поступить 
в резервный фонд в рамках прива-
тизации.

Микрофинансовая 
деятельность под 

контролем государства
В Приднестровье будут созданы 

правовые основы для деятельности 
микрофинансовых организаций. Закон 
«О микрофинансовой деятельности и 
микрофинансовых организациях» был 
принят депутатским корпусом сразу в 
двух чтениях.

«Сегодня у нас гражданское законо-
дательство позволяет вести деятель-
ность, связанную с предоставлением 
займов. Организации, которые этим 
занимаются, не попадают под зако-
нодательство о банковской сфере. В 
результате возникают случаи злоу-
потреблений, когда устанавливаются 
такие проценты, которые становятся 
неподъемными для заемщика», – от-
метил председатель Комитета по 
экономической политике, бюджету и 
финансам Олег Василатий.

В законопроекте, принятом Верхов-
ным Советом, прописаны порядок и ус-
ловия предоставления микрозаймов, а 
также условия создания, деятельности 
и реорганизации микрофинансовых 
организаций. Необходимость право-
вого регулирования деятельности 
некредитных организаций объясня-
ется увеличением объема их участия 
на общем финансовом рынке. Кроме 
этого, законодательно закреплены 
права и обязанности Приднестровско-
го республиканского банка, который 
будет контролировать сферу микро-
финансирования.

Поддержка граждан 
Тем, кто вы -

нужден был уйти 
на самоизоляцию 
после выезда за 
пределы респу-
блики, государство 
выплатит пособие 
по временной не-
трудоспособности. 
В числе обстоя-
тельств: похороны 

близких родственников, рабочие ко-
мандировки, прохождение аттестации 
в образовательных учреждениях – на 
основании разрешения оперативного 
штаба. Пособие по временной нетру-
доспособности будут также получать 
родители детей, посещающих детские 
сады, и детей-инвалидов до 18 лет. 
Это касается тех, кто находился на 
больничном в период чрезвычайного 
положения и карантина. Этот доку-
мент, направленный президентом в 
режиме законодательной необходи-
мости, депутаты Верховного Совета 
приняли сразу в двух чтениях. Закон 
распространится и на родителей, де-
тям которых уже исполнилось 7 лет. 
Принята соответствующая поправка 
депутата Верховного Совета Олега 
Петрика.

«Есть дети 7-летнего возраста, посе-
щающие детсад. Их родители в период 
ЧП не смогли выйти на больничный 
с получением пособия. Депутаты 
считают это несправедливым. Были 
случаи, когда пособия выплачивали 
работникам, а теперь им приходится их 
возвращать», – отметил Олег Петрик.

Пособие по временной нетрудоспо-
собности составляет около тысячи 
рублей. Всего государству потребуется 
для выплат сумма в размере полмил-
лиона рублей. Принятый законопроект 
«О внесении дополнения в Закон ПМР 
«О мерах государственной поддержки 
в связи с введением чрезвычайного по-
ложения и (или) ограничительных ме-

роприятий (карантина), направленных 
на предотвращение распространения 
коронавирусной инфекции, вызванной 
новым типом вируса COVID-19, в 2020 
году» уже подписан президентом.

Педагогам и 
работникам культуры – 

две ставки 
Учителя, вос-

питатели и их 
помощники, ра-
ботники культуры 
смогут работать 
по желанию на 
две ставки и по-
лучать за свою 
работу зарплату 
по закону. Соот-
ветствующий за-

конопроект депутаты Верховного Со-
вета приняли сразу в двух чтениях. Его 
автор – депутат Вадим Левицкий. Он 
пояснил: поступало много обращений. 
Особенно из сельских школ.

«Сложилась ситуация, что не хвата-
ет учителей, педагогов, помощников 
воспитателей и воспитателей. И ру-
ководители на местах понимают, что 
есть нехватка кадров, берут людей на 
две ставки, но они не могут получить 
плату полностью за свою работу», – 
пояснил, представляя законопроект 
коллегам на пленарном заседании, 
Вадим Левицкий.  

Работать на две ставки и получать 
заработную плату за них можно будет 
только с разрешения Министерства 
просвещения или УНО. В новом учеб-
ном году педагоги уже могут выбирать, 
как им работать. 

Социальная 
справедливость 

восстановлена
Дети-инвалиды получат продук-

товые наборы или денежную ком-
пенсацию за те дни, которые они не 
посещали учебные заведения. При ре-
ализации механизма по обеспечению 
продуктовыми наборами обучающихся 
детей осталась неурегулированной 
процедура по предоставлению такой 
же гарантии детям-инвалидам. Речь 
идет о периоде карантина, когда 
специальные учебные заведения не 
функционировали. Однако все эти 
дети имеют право на бесплатное пи-
тание. Также это касается тех детей-
инвалидов, которые всегда находятся 
дома. С законодательной инициативой 
выступили депутаты Александр Коршу-
нов и Олег Петрик. 

После подписания президентом и 
вступления в силу этого закона его 
действие распространится на период 
с 16 июня. «При изучении данного 
вопроса мы выяснили, что с 17 марта 
по 16 июня в большинстве своем такие 
дети продуктовые наборы получили, 
за исключением группы детей-инва-
лидов, посещавших Бендерский реа-
билитационный центр. Родители детей 
из этого центра и были инициаторами 
поднятия данного вопроса, но нигде 
не смогли добиться справедливости. В 
отношении этих детей мы проработали 
с правительством отдельный вариант, 
каким образом им компенсируют тот 
предыдущий период», – уточнил де-
путат Верховного Совета Олег Петрик.

Все дети-инвалиды, которые посе-
щают специализированные учебные 
заведения либо учатся дистанционно в 
образовательных учебных заведениях, 
до завершения карантина будут полу-
чать продуктовые наборы, как и все 
дети-льготники.

Леса прирастут 
дубравами

В Приднестровье будут увеличивать 
площадь лесов за счёт дубрав. Депу-
таты Верховного Совета рассмотрели 
программу по восстановлению высо-
коствольных деревьев. Программа по 
сохранению лесных биологических 
ресурсов рассчитана на 20 лет и 
предполагает выращивание дуба че-
решчатого. По мнению разработчиков 
программы, это будет способствовать 
повышению качества и продуктивно-
сти лесов Приднестровья.

На сегодняшний день площадь ле-
сов в нашей республике составляет 
более 30 тыс. га. Лесистость состав-
ляет только 7,6%, хотя оптимальный 
вариант – 12-14%. Площадь дубовых 
насаждений – 6,1 тыс. га. Это 29% от 
общей площади лесов. Общий объем 
финансирования этой государственной 
программы, которая рассчитана до 
2041 года, составит 22 млн 672 рубля.
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Межпарламентское 
взаимодействие 

Один из них касался организации и про-
ведения в Приднестровье голосования по 
поправкам к Конституции РФ. Александр Кор-
шунов отметил высокую активность граждан 
РФ, проживающих в Приднестровье. За три 
дня – с 29 июня по 1 июля – на единственном 
участке проголосовало около 12,5 тысяч че-
ловек. Многие приезжали из других городов 
в Тирасполь для участия в голосовании. 
Председатель Верховного Совета Александр 

Коршунов выразил озабоченность в связи с 
тем, что в Приднестровье был организован 
всего один участок. Спикер парламента от-
метил, что граждане России, проживающие в 
Приднестровье, с радостью участвуют в элек-
торальных процессах РФ, поэтому в будущем 
желательна организация большего количества 
мест для голосования.

В разговоре с российским коллегой Сер-
геем Неверовым Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов затронул 
и тему надбавок пенсионерам из гуманитар-
ного транша, который ежегодно поступает 
в республику из России. У руководства ре-

спублики вызывает озабоченность то, что в 
этом году средства на эти цели из Москвы 
до сих пор не поступили. Александр Коршу-
нов просил руководителя фракции «Единая 
Россия» Сергея Неверова содействовать в 
разрешении этого вопроса.  

Еще один аспект беседы парламентариев – 
положение в экономике. Председатель Вер-
ховного Совета ПМР сообщил, что ситуация 
в республике ухудшилась не только в связи с 
влиянием мирового экономического кризиса и 
пандемией коронавируса. На приднестровские 
города и села в этом году обрушились засуха, 
заморозки и наводнение. Это привело к не-
допоступлениям средств в доходную часть 
госбюджета, а устранение последствий этих 
стихийных бедствий – к дополнительным, 
незапланированным расходам госбюджета. 
Сложившаяся ситуация, по мнению спикера, 
вызывает опасения. Александр Коршунов оз-
вучил Сергею Неверову просьбу к РФ рассмо-
треть возможность выделения гуманитарной 
или технической помощи Приднестровью.  

Руководитель фракции «Единая Россия» в 
Государственной Думе РФ Сергей Неверов 
заверил, что все озвученные в разговоре во-
просы обсудит с руководством Государствен-
ной Думы РФ и в Администрации Президента 
России.

20 российских 
образовательных квот 

Верховный Совет и партия «Обновление» 
реализуют совместный проект поддержки вы-
пускников 2020 года – талантливых детей из 
малообеспеченных семей. Министерство на-
уки и высшего образования РФ предоставило 
20 квот на получение высшего образования 

за счет бюджета в Тираспольском филиале 
Российского нового университета (РОСНОУ). 
Это стало возможным после январской встре-
чи в Москве депутатов парламентской фрак-
ции «Обновление» с депутатами Госдумы РФ 
и представителями научно-образовательного 
ведомства России.

«Важно, что теперь у приднестровцев, 
которые хотят получить востребованную 
специальность, но по финансовым обстоя-
тельствам не могут поехать учиться в Россию, 
есть такая возможность. IT-технологии – это 
одно из основных направлений, которое бу-
дет востребовано в течение как минимум 5-10 
лет», – подчеркнул Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов. 

20 выпускников приднестровских школ 
смогут за счет бюджета РФ получить рос-
сийское образование по направлению 
«Прикладная информатика». Обучение 
будет проходить в Тирасполе, преподавате-
ли – кандидаты и доктора наук из России и 
Приднестровья, итоговые экзамены прини-
мает государственная комиссия из головного 
вуза – РОСНОУ. Получив диплом российского 
вуза по престижным направлениям подго-
товки, выпускники Тираспольского филиала 
РОСНОУ смогут составить кадровый резерв 
специалистов, в которых так нуждается эко-
номика Приднестровья.

Такая задача выполнима, считают де-
путаты Верховного Совета от фракции 
«Обновление» и приглашают талантливых 
выпускников приднестровских школ восполь-
зоваться возможностью получить российское 
образование бесплатно. Претенденты на 
бюджетное место в тираспольском филиале 
российского вуза должны были иметь граж-
данство РФ и результаты ЕГЭ по русскому 
языку, математике и информатике.
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Более 140 законов
Депутаты Верховного Совета за период 

работы в весеннюю сессию приняли 143 
закона. Все они подписаны Президентом 
ПМР. Спикер Александр Коршунов отметил, 
что с января по июль в Верховный Совет 
поступило 156 законодательных инициа-
тив. Президентом ПМР представлено 19 
законопроектов, из них 12 – в режиме 
законодательной необходимости. Парла-
ментарии рассмотрели 258 вопросов, по 
которым было принято и подписано 258 
постановлений. 

В режиме ЧП
Есть ряд новых (базовых) законов. Это, 

например, закон о государственных субси-
диях молодым семьям на покупку жилья, 
госпрограмма развития архивной отрасли 
на 2021–2023 годы, закон о мерах под-
держки в период действия режима ЧП и 
законы о сокращении и перераспределе-
нии расходов республиканского бюджета 
и бюджета ЕГФСС на 2020 год. Последние 
два закона были приняты на пленарном 
заседании 22 июля. 

«Последние два закона направлены на 
то, чтобы перераспределить имеющиеся 
финансовые ресурсы и сбалансировать 
доходы, чтобы государство в этом году в 
полном объеме и в срок выполнило все 
взятые на себя социальные обязательства: 
это выплата пособий, пенсий и заработных 
плат», – отметил Председатель Верховного 
Совета Александр Коршунов.  

Перераспределение доходов и сокра-
щение расходов стало необходимым из-за 
сложившейся в экономике ситуации. Со-
кращение экспорта и объема реализации 
готовой продукции привело к снижению 

доходной части бюджета, приостановле-
на работа предприятий, что привело к 
снижению поступлений в Единый госфонд 
социального страхования, а в связи с пан-
демией появились дополнительные расхо-
ды. Масштабы таковы: в доходную часть 
бюджета недопоступления составят более 
200 млн рублей, в ЕГФСС – 120 млн рублей, 
а дополнительно на борьбу с COVID-19 
государство потратило уже более 100 млн 
рублей (по данным на 22.07 – прим. ред.).

Верховный Совет в течение трех месяцев 
работал над корректировкой расходов, 
урезанием и сокращением статей целевых 
и бюджетных фондов. В последние три 
недели, перед финальным пленарным 
заседанием весенней сессии, велась со-
вместная с правительством работа над 
поправками. Изменения в бюджет внесены, 
социальные выплаты сохранятся.

Международная работа
Председатель Верховного Совета под-

робно остановился на работе по развитию 
внешних контактов и укреплению между-
народных связей. Стратегическим в дея-
тельности приднестровского парламента 
остается сотрудничество с Федеральным 
Собранием РФ (Госдумой и Советом Фе-
дерации). Одним из мероприятий должна 
была стать выставка в Госдуме о нашей 
республике к 30-летию образования ПМР. 
Но пока ее проведение перенесено на не-
определенный срок.

«Пандемия новой коронавирусной ин-
фекции внесла существенные коррективы 
в планы общих мероприятий с нашими 
российскими коллегами. Но мы продол-
жили работу и взаимодействие, постоянно 
информируя и руководство Государствен-
ной Думы, и депутатов о самых актуаль-
ных вопросах и насущных проблемах, с 
которыми столкнулось Приднестровье в 
период пандемии», – отметил Александр 
Коршунов.  

Председатель Верховного Совета ПМР 
затронул и тему взаимоотношений с Ре-
спубликой Молдова. «Ухудшение намети-

лось еще с конца прошлого года – тогда 
в Приднестровье начались проблемы со 
снятием денег с международных банков-
ских карт. Сейчас МИД констатирует: не 
работает в полной мере соглашение по 
автотранспорту, нет решения вопроса 
по телекоммуникации, уголовным делам, 
усугубилась банковская проблема, в том 
числе с конвертацией леев. Переговорный 
процесс в стадии стагнации. Давление 
молдавских властей еще более усилилось 
в период пандемии. Последние 3-4 месяца 
в Зоне безопасности происходят попытки 
дестабилизировать ситуацию», – сообщил 
Председатель Верховного Совета ПМР.

По словам Александра Коршунова, 
Верховный Совет не мог оставаться в сто-
роне и принял заявление, которое было 
направлено международным участникам 
переговорного формата «5+2» и их пар-
ламентским структурам.

Бюджетная подготовка
В начале сентября Верховный Совет 

продолжит функционировать в обычном 
режиме. Основные направления осенней 
деятельности парламента – рассмотрение 
прогнозных значений социально-экономи-
ческого развития республики и денежно-
кредитной политики на 2021 год.

«Правительство должно представить в 
Верховный Совет до 1 октября основные 
прогнозные значения по развитию эконо-
мики. Также в сентябре нам предстоит рас-
смотреть денежно-кредитную политику, 
которую подготовит ПРБ. И до 15 октября 
мы ожидаем проект бюджета на 2021 год. 
После этого начнется серьезная работа, 
так как времени на проработку основного 
закона будет не так много. Уверен, что 
профессионализм и слаженность работы 
Президента, Верховного Совета и Пра-
вительства приведут к положительному 
результату. И мы сможем бюджет на 
2021 год принять сбалансированным по 
социально защищенным статьям», – под-
черкнул Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов. 

По словам главы парламента, депутаты 
продолжат работу над законопроектами, 
которые уже приняты в I чтении.

ВЕСЕННЯЯ СЕССИЯ ЗАКРЫТА

ДИАЛОГ С РОССИЙСКИМИ КОЛЛЕГАМИ 
Председатель Верховного Совета Александр Коршунов провел теле-

фонный разговор с Сергеем Неверовым – руководителем фракции 
«Единая Россия» в Государственной Думе РФ. Парламентарии обсудили 
несколько вопросов.

Окончание на 4-й стр. 

Верховный Совет ПМР подвел 
итоги работы весенней сессии. В 
ходе состоявшейся традиционной 
пресс-конференции Председа-
тель Верховного Совета Александр 
Коршунов, а также главы комите-
тов познакомили журналистов с 
результатами законотворческой 
деятельности высшего представи-
тельного органа республики. 



Социальная 
направленность

В стадии инициатив, которые депутатам 
только предстоит начать рассматривать, 
есть и вопрос пенсионного обеспечения 
граждан, у которых большой стаж работы, 
но низкий уровень оплаты труда. По сло-
вам председателя Комитета по социальной 
политике Сергея Чебана, это в большин-
стве случаев технический персонал медуч-
реждений, школ и детских садов.

«Мы обсуждали этот вопрос в комиссиях. 
Рассматривалось предложение перейти 
на страховые пенсии. Однако мы пришли 
к общему мнению, что осуществить та-
кой проект в нашей республике пока нет 
возможности. Но мы внесли инициативу, 
согласно которой будет учитываться от-
дельным коэффициентом стаж работы 
тех людей, у которых индивидуальный 
коэффициент низкий. Надеемся, эта норма 
закона заработает с 2021 года», – отметил 
Сергей Чебан. 

Глава Комитета по соцполитике сообщил 
и о том, что уже прорабатывается во-
прос, с которым в парламент обратились 
участники боевых действий. Речь идет о 
возможном снижении для этой категории 
граждан ставки по банковским кредитам. 
Группа депутатов уже внесла законо-
проект, который предполагает выдачу 
кредита в пределах 150 тысяч рублей на 
3 года под низкий процент. С условием, 
что часть кредита будет выплачиваться 
за счет бюджета.

Внимание 
продовольственной 

безопасности
Социальная политика в приоритете го-

сударства, несмотря на то, что сложные 
климатические условия диктуют свои 
правила игры. Председатель Верховного 
Совета Александр Коршунов отметил: 
такую засуху, которая началась в августе 
2019 года, метеорологи фиксировали у 
нас последний раз более 50 лет назад. 
Сельхозпроизводители понесли серьезные 
потери. На огромных площадях урожай да-
же не взошел. Некоторые аграрии успели 
пересеять часть площадей погибших ози-
мых, но не взошли даже яровые посевы. На 
государственном уровне принято решение, 
что часть аграриев, кто понес серьезные 
потери, освободят от определенных видов 
налогов. Им предоставлены кредитные 
ресурсы, в том числе из Фонда госрезерва.

«Предварительные оценки на сегодняш-
ний день: более 30 млн рублей потерял 
только бюджет. Оценить потери аграриев 
сегодня пока не представляется возмож-
ным. Над этим работает Минэкономразви-
тия. Я думаю, что к сентябрю мы будем 
иметь эту цифру. И будем иметь уточнен-
ную цифру по потерям бюджета. Думаю, 
что цифра дойдет до 50 млн рублей. Пред-
ставители аграрного сектора озабочены и 
тем, что слой земли глубиной до 1 метра 
сухой. Многие аграрии не планируют по-
севы озимых. Это серьезный вызов, потому 
что мы можем остаться без хлеба», – под-
черкнул Александр Коршунов.

Спикер парламента напомнил, что де-
путаты еще в 2017–2018 годах говорили о 
том, что необходимо обратить серьезное 
внимание на восстановление мелиоратив-
ного комплекса. Сейчас это подтверждает-
ся жизнью. На сегодня ситуация такова, 
что те земли, которые были под поливом, 
хоть и понесли потери, но они несоизме-
римы с теми участками земли, где полива 
вообще не было. Поэтому особое внимание 
при формировании бюджета на 2021 год 
будет уделено, как и в этом году, развитию 
мелиорации.

Жизнь в условиях 
карантина

При формировании республиканского 
бюджета на следующий год будут учиты-
ваться и новые реалии, связанные с ко-
ронавирусной инфекцией. Определенные 
резервы на мероприятия по борьбе с коро-

навирусной или любой другой инфекцией 
будут обязательно заложены в бюджет.

«У нас существуют государственные 
программы по профилактике онкологии, 
туберкулеза, ВИЧ/СПИД, которые также 
требуют достаточно серьезных финансовых 
вложений, исчисляемых десятками миллио-
нов рублей. И мы прекрасно понимаем, что 
туберкулезная палочка никуда не денется. 
Соответственно, по всем этим направлени-
ям должны формироваться государствен-
ные программы», – отметил Председатель 
Верховного Совета ПМР.

Александр Коршунов подчеркнул, что 
Верховный Совет стоит на позициях про-
граммно-целевого метода планирования. 
За последние 2 года в республике сформи-
ровано большое количество государствен-
ных программ по различным направлениям. 
На пленарном заседании 22 июля депутаты 
заслушали отчет о реализации программы 
по приобретению жилья детям-сиротам за 
2019 год. Программа была реализована 
не полностью. Глава парламента отметил, 
что причины сложившейся ситуации будут 
проанализированы, и это учтут при фор-
мировании соответствующей программы 
на 2021 год.

А уже к сентябрю этого года перед го-
сударством могут возникнуть новые труд-
ности – онлайн-обучение.

«К сожалению, коронавирусная инфек-
ция не исчезнет ни завтра, ни послезавтра. 
Вероятность того, что с 1 сентября у нас не 
откроются школы, достаточно велика.  Для 
проведения оптоволокна по всем учебным 
заведениям нашей республики необхо-
димо дополнительно 10 млн рублей, для 
приобретения компьютеров – ещё 10 млн 
рублей. Поэтому пока остается открытым 
вопрос поиска финансовых ресурсов для 
обеспечения онлайн-обучения», – отметил 
Александр Коршунов.

По словам руководителя Комитета по 
образованию, науке и культуре Михаила 
Бурлы, в период вынужденного дистанци-
онного обучения, благодаря гуманитарной 
помощи России, Приднестровье получило 
доступ к разным информационным базам и 
библиотекам. Верховный Совет продолжит 
работать в этом направлении для выхода 
на новые информационные системы РФ в 
сфере образования. А вот с дошкольными 
учреждениями ситуация сложнее. Осущест-
влять онлайн-воспитание дошкольников не 
получится. Поэтому Минздрав совместно с 
оперативным штабом будут прорабатывать 
мероприятия, которые позволят родителям 
водить детей в детский сад. Для этого тоже 
потребуются дополнительные финансовые 
вложения. Это и обеззараживающие сред-
ства, и бактерицидные лампы.

НАПРАВЛЕНИЯ 
ПРОФИЛЬНЫХ КОМИТЕТОВ 

Итоги законотворческой работы в ходе 
пресс-конференции подвели и руководи-
тели парламентских комитетов. 

Комитет по законодательству
Вице-спикер, председатель Комитета 

по законодательству Галина Антюфеева 
акцентировала внимание на особенностях 
работы Верховного Совета в условиях ко-
ронавирусной инфекции. Для недопущения 
ее распространения на территории респу-
блики были усилены меры ответственности 
к тем, кто нарушает карантин. Они носят 
временный характер, пока будут дей-
ствовать ограничительные мероприятия, 
отметила она. 

Вице-спикер также акцентировала вни-
мание журналистов на совершенствова-
нии избирательного законодательства. В 
ноябре этого года пройдет единый день 
голосования. Приднестровцы будут вы-
бирать представителей в парламент и 
местные Советы народных депутатов, глав 
администраций сел и поселков. Верховный 
Совет будут представлять теперь 33 де-
путата. Парламентарии утвердили новую 
схему избирательных округов, которые по 
охвату жителей стали больше.  

«Депутаты Верховного Совета будут 

работать более активно, чтобы все наказы 
избирателей были учтены и реализованы. 
Парламентарии должны делать все, чтобы 
оправдать доверие граждан», – подчеркну-
ла Галина Антюфеева.

Сегодня на пленарном заседании де-
путаты приняли изменения, вносимые в 
Избирательный кодекс. По аналогии с за-
конодательством Российской Федерации 
ужесточены требования для желающих 
баллотироваться на выборах. Кандидаты 
в депутаты Верховного, местного Советов, 
на должность президента, председателя 
Совета – главы администрации села (по-
селка) и на иные должности не должны 
иметь судимости за совершение тяжких и 
особо тяжких преступлений.

Вице-спикер парламента также остано-
вилась на работе Комиссии по внешней 
политике и подчеркнула тесное взаимо-
действие приднестровских депутатов с 
коллегами из Госдумы РФ. 

«Пока не решен вопрос получения рос-
сийского гражданства для приднестровцев, 
родившихся после 1992 года. Не смогли 
добиться возможности использования ма-
теринского капитала на территории нашей 
республики. Работа депутатов Верховного 
Совета в этом направлении продолжает-
ся», – отметила Галина Антюфеева, вы-
разив надежду в решении актуальных для 
республики вопросов.

Комитет по социальной 
политике

Глава профильного комитета Сергей 
Чебан акцентировал внимание на выполне-
нии социальных обязательств государства 
перед гражданами. Пенсии и заработные 
платы, несмотря на сложную ситуацию, вы-
плачиваются в срок. В весенне-летней сес-
сии депутаты приняли законы, касающиеся 
повышения заработных плат медицинским 
работникам, борющимся с коронавирусной 
инфекцией. Увеличена плата за дежурство 
на дому, когда врач находится в ожидании 
вызова на работу в случае необходимости. 
Тем, кто задействован в борьбе с Covid-19 
(медперсонал, милиционеры, доброволь-
цы), будет засчитываться в стаж один день 
как три рабочих дня.

Комитет по развитию 
предпринимательства 

На принятых Верховным Советом анти-
кризисных мерах остановился председа-
тель Комитета по развитию предприни-
мательства Виктор Гузун. С введением в 
республике чрезвычайного положения в 
марте этого года депутаты начали разра-
батывать меры поддержки граждан и пред-
приятий, исходя из возможностей бюджета.

«Ставилась цель – минимизировать убыт-
ки хозяйствующих субъектов, не допустить 
увольнения сотрудников. Необходимо было 
помочь предприятиям, которые оказались 
без заказов на продукцию от стран Евро-
пейского союза. Важным стало оказание 
финансовой помощи в виде выплат в раз-
мере 1647 рублей индивидуальным пред-
принимателям, которые были вынуждены 
из-за карантинных мер приостановить 
деятельность. Если сравнивать с соседни-
ми государствами, сумма поддержки ИП в 
нашей республике гораздо выше, при том, 
что госбюджет испытывает дефицит», – от-
метил Виктор Гузун.

На выплату денежных компенсаций 
ИП государство направило 23 миллиона 
рублей. Это 22840 заявок (по данным на 
22.07 – прим. ред.). Юридическим лицам, 

вынужденным отправить работников в про-
стой, государство тоже помогает – выпла-
чивает 50% зарплат сотрудникам. Кроме 
этого, на выплату зарплат можно взять 
беспроцентный заём из Фонда госрезерва.

Комитет по государственной 
региональной политике  

Заместитель председателя Комитета по 
государственной региональной политике 
Антон Онуфриенко рассказал журналистам 
о внесенных поправках в Жилищный кодекс 
республики. Депутаты Верховного Совета 
определили границы раздела ответствен-
ности за ремонт сетей тепло-, водо-, газо-
снабжения и электросетей, пролегающих 
за периметром дома. Граница раздела от-
ветственности будет проходить по счетчику 
либо по границе дома. Правительством 
будет разработан упрощенный механизм 
по передаче коммуникаций на баланс пред-
приятий естественных монополий. 

Что касается долгов по оплате комму-
нальных услуг, из-за действия карантина 
и, как следствие, снижения уровня до-
ходов населения приднестровцы, которые 
не могли заплатить за электричество, газ, 
воду и тепло вовремя, могут погасить 
задолженность до конца года. Эта мера 
поддержки прописана в антикризисном 
законе. К решению вопроса со злостными 
неплательщиками парламент планирует 
вернуться позже. Сумма долга по оплате 
коммунальных услуг в Приднестровье до-
стигает 150 миллионов рублей.

Комитет по общественным 
объединениям и 

информационной политике
В весенне-летней сессии работа данного 

комитета была направлена на усиление 
уголовной ответственности за побужде-
ние детей и подростков к совершению 
суицидов. Также депутаты профильного 
комитета уделили внимание законопро-
екту, позволяющему внедрить систему 
электронного документооборота во взаи-
моотношениях между органами государ-
ственной власти.  

 «Много документов на бумажных носи-
телях. В XXI веке нужно уходить от этого и 
максимально работать в направлении раз-
вития электронного документооборота», – 
выступил глава Комитета по общественным 
объединениям и информационной полити-
ке Игорь Буга. 

Комитет по образованию
О принятых решениях в части под-

держки педагогов рассказал председа-
тель Комитета по образованию Михаил 
Бурла. 22 июля на пленарном заседании 
депутаты приняли норму, дающую право 
увеличивать педагогическую нагрузку до 
двух ставок. Профильный комитет также 
проводит мониторинг ситуации в области 
дистанционного обучения.

«Есть направления, по которым сложно 
обучать по «удаленке», например, это 
касается сферы медицины, геологии», – 
отметил Михаил Бурла.

Важное значение имеет и совершенство-
вание законодательства в области дуаль-
ного образования, а также фомирование 
более комфортных условий работы для 
педагогического состава школ.

Председатели парламентских комитетов 
говорили также о тесной работе с субъек-
тами права законодательной инициативы 
при принятии законопроектов.
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ВЕСЕННЯЯ СЕССИЯ ЗАКРЫТА



Отчетная встреча
Депутат Верховного Совета по избира-

тельному округу №1 Александр Коршунов 
и депутаты Бендерского городского Совета 
Олег Тарасов, Михаил Владуца, Александр 
Марченко отчитались о работе на округе, ко-
торая была проведена в первом полугодии. 
На встрече присутствовал глава госадмини-
страции Бендер Роман Иванченко. Он рас-
сказал о том, как налажено взаимодействие 
властей города с депутатами городского и 
Верховного Советов, проинформировал о 
проводимых мероприятиях, а также об объ-
ектах, которые восстанавливаются в городе.

Жители задали главе госадминистрации и 
депутатам интересующие вопросы и обсуди-
ли проблемы: какие нужно отремонтировать 
лестничные марши, дворовые проезды и тро-
туары. По мнению бендерчан, необходимо 
спилить старые деревья, упорядочить схему 
парковки, так как затрудняется проезд обще-
ственного транспорта, увеличить количество 
парковочных мест, создать отдельную стоян-
ку для таксистов, так как они, ожидая заказа, 
паркуют машины во дворах многоквартирных 
жилых домов. Бендерчане попросили об-
устроить остановку по улице 40 лет Победы 
у домов 14 и 4, а также решить вопрос со 
стихийной свалкой по этой же улице, кроме 
этого, разобраться с местными недостроями, 
превратившимися в свалки.

Многие из этих вопросов войдут в план 
работы по округу депутатов Верховного и 
местного Советов, совместно с госадмини-
страцией Бендер будут определены при-
оритетные объекты.

Сохранить то, что сделано
Чтобы милиция могла привлечь вандалов, 

ломающих элементы благоустройства дво-
ров, к ответственности, у детских площадок 
и скамеек должен быть хозяин. В 2016 году 
при проведении работ по облагоражива-
нию территории бендерского микрорайона 
«Борисовский» (обустройство остановки 
общественного транспорта, ворот в одном из 
детских садов, поручней, детских площадок) 
депутат Верховного Совета по избирательно-
му округу №3 Олег Петрик решил передать 
всё на баланс города. Для надлежащего 
технического обслуживания и безопасности 
эксплуатации. В ведение госадминистрации 
Бендер перешел и созданный два года назад 
сквер «Борисовский», обустроенный на ме-
сте пустыря за счет привлеченных и личных 
средств депутата Олега Петрика.

«Судьба обустроенных детских площадок, 
новых скамеек зависит от сознательности 
людей. Как говорится, чисто не там, где 
убирают, а там, где не сорят. Если у элемен-
тов детских площадок будет собственник, 
то, возможно, те, кто их сломал, возместят 
ущерб. Но главное, благодаря своевремен-
ному техническому обслуживанию площадки 
будут безопасны для игр детей», – считает 
депутат Верховного Совета по избиратель-
ному округу №3 Олег Петрик.

В горсовете Бендер идею поддержива-
ют. По словам председателя Бендерского 
горсовета Юрия Кары, появление в городе, 
к примеру, новых качелей, должно быть 
согласовано с местными органами власти, 
жителями расположенных рядом домов и 
коммунальными службами. Передача их на 
баланс города говорит о том, что при из-
готовлении и установке будут соблюдаться 
соответствующие стандарты, при эксплуа-
тации будет осуществляться контроль над 
техническим состоянием, а вандалы будут 
отвечать по закону.

Благоустройство дворов в 
Дубоссарах

Отремонтировать дороги и тротуары 
во дворах и сделать новую парковку. Это 
пункты наказов избирателей округа №13 в 
Дубоссарах. Их озвучили в минувшем году 
жители одного из дубоссарских микрорайо-
нов на встрече с депутатом Верховного Со-
вета Петром Пасатом, депутатами местного 
совета Натальей Маниной и заместителем 

главы госадминистрации Дубоссар Евгением 
Дабижей.  

В 2020 году избиратели констатировали, 
что территория преобразилась. Ранее, не-
смотря на то, что данный микрорайон нахо-
дится в центре города, дорожное покрытие 
и тротуары были в неудовлетворительном 
состоянии, напомнил Петр Пасат. Парковать 
автомобили тоже негде, ходить было неудоб-
но, а детям негде было играть. За полгода 
удалось найти средства, выделить необхо-
димую технику и привлечь специалистов. 

«На благоустройство дворовой территории 
было израсходовано более 700 тысяч рублей. 
Для дотационного города это очень много. 
Уложена тротуарная плитка, обустроены 
бордюры, которых здесь не было со времен 
Советского Союза. Появились стоянки для 
автомобилей, проходящие рядом дороги ото-
двинуты от дворовой территории. Сделано 
все оперативно и очень достойно. Нам не 
стыдно смотреть людям в глаза», – рассказал 
депутат Верховного Совета по избиратель-
ному округу № 13 Петр Пасат.

Жители округа довольны. Удобнее теперь 
всем: и водителям, и пешеходам, и детям. 
А дворы стали просторнее, жители много-
квартирных домов начали высаживать цветы 
и кустарники, чтобы было еще уютнее.

Конструктивный диалог в 
селе Гидирим

Депутат Верховного Совета по избиратель-
ному округу №19 Виталий Калин встретился 
с жителями села Гидирим Рыбницкого рай-
она. Депутат рассказал о ходе выполнения 
наказов избирателей в 2019 году и первом 
полугодии 2020 года.

В 2019 году за счет средств программы раз-
вития дорожной отрасли 215 тысяч рублей 
было направлено на средний ремонт бетон-
ной дороги по ул. Маяковского. На окончание 
этих работ выделят еще 247 тысяч рублей. 
Еще на пяти улицах Гидирима частичный 
ремонт дороги сделали в феврале 2020-го, 
в том числе восстанавливается уличное 
освещение.

Капитально отремонтирован памятник 
односельчанам погибшим в годы Великой 
Отечественной войны. По программе со-
хранения объектов культурного наследия 
республики, требующих неотложного ре-
монта, из республиканского бюджета на это 
потрачено 480 тысяч рублей. Еще почти 100 
тысяч рублей направят из местных средств 
на завершение ремонта.

«Удалось решить немало проблем благо-
даря совместной работе с главой села, де-
путатами, неравнодушными сельчанами. К 
концу года в селе будет построен новый ФАП. 
Также на стадионе запланирована установка 
воркаут-площадки, что позволит детям и под-
росткам приобщаться к занятиям физической 
культурой на свежем воздухе», – отметил 
депутат Верховного Совета по округу №19 
Виталий Калин.

С избирателями депутат проводит встречи 
регулярно.

Для безопасности 
движения

Перекресток улиц Старого и Зелинско-
го – один из опасных в микрорайоне 
«Кировский» в Тирасполе. Здесь часто про-
исходят ДТП. Депутат Верховного Совета 
по избирательному округу №39 отмечает, 
что жители микрорайона давно просили 
установить на перекрестке светофор. Пока 
вопрос остается открытым.

«Госавтоинспекция и администрация горо-
да, к сожалению, пока не дают добро на уста-

новку светофора. Есть согласие на установку 
«лежачих полицейских», – констатировал 
Григорий Дьяченко.

По его словам, опасный участок также 
расположен по улице Сакриера, возле шко-
лы №15. Недавно у пешеходного перехода 
произошло два ДТП, где пострадали дети. 
На этом месте в первую очередь будут уста-
новлены ограничители скорости, отметил 
Григорий Дьяченко. Затем они появятся на 
перекрестке улиц Старого и Зелинского. 
Средства на установку «лежачих полицей-
ских» депутат Верховного Совета выделяет 
из программы наказов избирателей. 

Восстановить дороги в 
Рыбницком районе 

Продолжаются работы по восстановлению 
дорог в селах Рыбницкого района. Они силь-
но пострадали от июньских ливней. Самая 
сложная ситуация в селах Красненькое и 
Ержово. Собственными силами восстановить 
практически смытые дороги у местных вла-
стей нет возможности. На помощь пришел 
ММЗ. Один из депутатов по Рыбницкому, 
району Валентин Матвейчук, представляет 
руководство металлургического завода и 
непосредственно курирует работы по вос-
становлению сельских дорог.

«Ущерб был значительный. Намыло много 
различного мусора. Легкая техника с этим 
не справлялась. ММЗ предоставил тяжелую 
технику оперативно, вовремя, и покрыл за 
свой счет эти расходы», – рассказал депутат 
Верховного Совета по избирательному округу 
№23 Валентин Матвейчук.

Сначала расчистили сельские дороги, на 
которые потоками дождевой воды намыло 
грунт с полей. На втором этапе их практи-
чески с нуля пришлось восстанавливать. С 
металлургического завода завозился шлак, 
который широко применяют в качестве осно-
вы при строительстве дорог. Его утрамбовали 
и засыпали песчано-гравийной смесью. 

Чистоту столице!

Активисты политической партии «Обнов-
ление» и группа волонтёров провели эколо-
гическую акцию. Мусор собирали в центре 
Тирасполя, за сквером у памятника первой 
в Молдавии электростанции. На этой тер-
ритории нет урн, постоянно накапливается 
пластиковая посуда, бутылки и другой мусор, 
поэтому уборки здесь проводятся регулярно. 
В акции приняла участие заместитель Пред-
седателя Верховного Совета ПМР Галина 
Антюфеева.

«Каждый, кто отдыхает в общественном 
месте, должен помнить, что потом сюда при-
дут другие люди, дети. Хотелось бы, чтобы 
тираспольчане берегли чистоту, природу, 
убирали за собой, чтобы лето мы проводили 
на чистых берегах нашей красивой реки», – 
отметила вице-спикер парламента Галина 
Антюфева.

За час ребята собрали около двух десятков 
больших пакетов мусора. Пластмассовые 
крышки от бутылок сложили отдельно. Их 
отправят в Днестровск, где местные волонте-
ры изготавливают из них символизирующую 
герб города инсталляцию в рамках местной 
акции «Сделай город чище». А ещё участ-
ники эко-акции решили обратиться к руко-

водству Тирасполя с просьбой установить в 
сквере у памятника первой электростанции 
мусорные урны.

Благоустройство 
«Солнечного» 

В прошлом году дворовую территорию 
дома №62 по Ленинградской в Бендерах 
асфальтировали несколько раз. Коммуналь-
ные службы после проведения ремонтных 
работ забывали укладывать асфальт. Жи-
тели микрорайона за помощью в решении 
этого наболевшего вопроса обращались к 
народным избранникам. Депутат Верхов-
ного Совета по избирательному округу №1 
Александр Коршунов и депутат Бендерского 
горсовета по избирательному округу №3 
Олег Тарасов – на расстоянии телефонного 
звонка. Такая практика взаимодействия здесь 
существует уже десять лет.

«В этом плане важно отметить, что со-
вместная работа депутатов дает положи-
тельный результат. При поддержке жителей 
микрорайона, с их участием получается 
многое сделать, несмотря на сложную эко-
номическую ситуацию в республике», – 
подчеркнул депутат Верховного Совета по 
избирательному округу №1 «Солнечный» 
Александр Коршунов. 

Преображаются и детские зоны отдыха по 
улице Ленинградской. Во дворе дома №64 к 
турникам и качелям добавились песочница, 
качели-весы и несколько скамеек. Все – на 
личные средства депутатов Верховного и 
горсовета Александра Коршунова и Олега 
Тарасова. Еще один шаг к созданию более 
благоприятной среды для проживания – 
зеленая зона. В микрорайоне планируют 
начать работы по спилу старых деревьев и 
посадке новых. Программу озеленения за-
пустят в следующем году.

«Существует проблема сноса старых де-
ревьев. Необходимо посадить новые, скорее 
всего это будут клены. Такие просьбы полу-
чаем от жителей», – поделился планами 
депутат Бендерского городского Совета 
Олег Тарасов.

Благоустройство «Солнечного» продол-
жается. Заботиться о том, что уже сделано, 
проявлять инициативу в улучшении микро-
района – задача каждого, кто не равнодушен 
к месту, где живет.

Все на борьбу с амброзией!
На Кировском поселке Тирасполя амброзия 

захватила обширные пространства. 
Она растет и вдоль дорог, и в огородах 

у людей. По мнению депутата Верховного 
Совета Григория Дьяченко, успех борьбы 
с сорняком зависит в том числе и от самих 
горожан.

«Надо убирать эту амброзию. Многие у 
нас на Кировском даже не знают о том, что 
участок от забора до бордюра дороги должны 
убирать сами хозяева дома. Во многих част-
ных домах живут пожилые бабушки, и они 
сами не могут убрать эту траву. Я считаю, 
необходимо создавать волонтерские бригады 
по борьбе с амброзией и помогать пожилым 
людям убирать этот сорняк», – отметил 
Григорий Дьяченко.

Штрафы, которые выписываются за ам-
брозию, как показала практика, эффективны 
только в отношении предприятий и органи-
заций. Депутат Верховного Совета от города 
Бендеры Олег Петрик считает, что те меры, 
которые предпринимаются, не дают необхо-
димого эффекта.

«Надо предпринимать дополнительные 
меры. Даже прогуливаясь или по дороге в 
магазин, увидев куст амброзии, не поле-
ниться, не постесняться, а выдернуть его с 
корнем и выбросить. Если это будут делать 
все, то тогда положительный эффект будет 
достигнут», – считает Олег Петрик.

В Приднестровье амброзия является каран-
тинным растением. Это значит, что все без 
исключения владельцы земельных участков 
должны следить, чтобы на них не росла ам-
брозия. В городской черте амброзию косят, 
землепользователи должны уничтожать 
сорняк на своих полях гербицидами. 
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РАБОТА НА ОКРУГАХ



Процесс выдвижения и агитации 
пройдет по новым правилам. Измене-
ния, внесенные Верховным Советом в 
Избирательный кодекс по инициативе 
Центральной избирательной комиссии, 
призваны облегчить эти процедуры для 
кандидатов.

Как пояснил глава парламентской 
комиссии по регламенту и депутатской 
этике, зампредседателя Комитета по 
законодательству Григорий Дьяченко, 
Центризбирком и Верховный Совет на-
чали работу над совершенствованием 
избирательного законодательства сразу 
после выборов 2015 года, в ходе которых 
возникала масса вопросов.

«К тому же, подкорректировать не-
которые нюансы нужно было в связи 
с тем, что уменьшилось количество 
депутатов  районных, сельских Сове-
тов и Верховного Совета ПМР. Можно 

сказать, что Верховный Совет и Цен-
тризбирком все 5 лет проводил си-
стемную работу по совершенствованию 
избирательного процесса», – пояснил 
Григорий Дьяченко. 

Основные нововведения
Изменен количественный состав 

Верховного Совета. Выборы депутатов 
Верховного Совета ПМР VII созыва будут 
осуществляться по 33 одномандатным 
избирательным округам.

Повторные и дополнительные выборы 
нельзя проводить за один год до ис-
течения срока полномочий выборного 
органа или выборного должностного 
лица (раньше этот срок был 6 месяцев). 
Это требование не распространяется на 
выборы Президента ПМР.

Внесены изменения, касающиеся 
порядка использования изображения 
гражданина в агитационных материалах, 
недопустимых способов ведения агита-
ции и того, что полномочия наблюдателя 
на избирательных участках может вы-
полнять только гражданин ПМР. 

Отрегулирован порядок работы членов 
территориальной избирательной комис-
сии района, в частности, ответствен-
ного за организацию выборов в Совет 
и координацию работы нижестоящих 
избирательных комиссий. Теперь он 
может быть привлечён к оплачиваемой 
работе на срок за 14 дней до начала из-
бирательной кампании и 14 дней после 
дня выборов.

Сборщик подписей при внесении в 
подписной лист адреса прописки (реги-
страции) избирателя может не указывать 
наименования «ПМР», а также может не 
указывать наименование района, за ис-
ключением сел, поселков, имеющих на-
звание, одинаковое с расположенными 
в другом районе селом, поселком.

Введена норма, позволяющая в те-
чение 5-летнего периода, на который 
образованы избирательные участки, 
уточнять перечень и границы избира-
тельных участков. Также определены 
случаи, когда это необходимо:

а) если численность избирателей на 
участке не соответствует требованиям, 

предусмотренным ИК;
б) если пересекаются границы из-

бирательных округов и избирательных 
участков;

в) если внесены изменения в схему 
избирательных округов либо утверждена 
новая схема избирательных округов, – 
и когда это возможно:

а) изменение границ, преобразование, 
упразднение административно-террито-
риальных единиц;

б) в целях обеспечения наибольшего 
удобства для избирателей, участников 
референдума с учетом ввода в эксплуа-
тацию новых многоквартирных домов и 
жилых домов или необходимости замены 
помещений для голосования.

Чтобы облегчить процесс выдвижения, 
Центральная избирательная комиссия 
разработала единые формы документов 
для кандидатов в депутаты и на выбор-
ную должность. Формы будут размещены 
на официальном сайте ЦИКа ПМР в раз-
деле «Кандидатам».

Приднестровцам, которые решат вы-
двигаться, необходимо будет скачать 
документы и заполнить. При этом 
нужно ориентироваться на положения 
Избирательного кодекса и подробную 
Инструкцию о порядке приема и провер-
ки документов кандидатов в депутаты 
Верховного Совета ПМР, в народные 
депутаты местных Советов и на долж-
ность председателя Совета – главы 
администрации села, поселка. 

Эта инструкция получила одобрение 
Научно-консультативного совета при 
ЦИКе, а также российских экспертов. 
В ней содержится подробное руко-
водство, как будут приниматься до-
кументы от кандидатов и как должна 
действовать избирательная комиссия, 
если в документах кандидатов будут 
найдены неточности или ошибки.

Глава Центризбиркома ПМР Елена 
Городецкая отметила: «Для кандидатов 
в сельские, поселковые Советы народ-
ных депутатов не нужно предоставлять 
сведения об имуществе. Соответствен-
но, комиссиям не нужно их проверять. 
Для всех остальных кандидатов и для 
кандидатов на должность председателя 
Совета – главы администрации села, по-
сёлка эта необходимость сохраняется».

Важное нововведение – цифровиза-
ция отдельных этапов избирательного 
процесса. Теперь для проверки досто-
верности сведений и документов, пред-
ставленных кандидатами для выдвиже-
ния и регистрации, территориальные 
и окружные избирательные комиссии 
будут направлять представления в 
уполномоченные органы в формате 
электронного документа и таким же об-
разом получать ответ. 

Достаточно будет ввести персональные 
данные кандидата, подписать электрон-
ной цифровой подписью запрос и отпра-
вить его в министерство или ведомство. В 
предыдущие избирательные кампании на 
каждого кандидата дважды оформлялось 
до десяти запросов во все ведомства. 
Дважды приходилось сотрудникам лично 
приходить: сначала чтобы отнести за-
прос, а потом чтобы забрать ответ.

По состоянию на 1 июля численность 
избирателей, зарегистрированных на 
территории республики, составила 
411 242 человека. В связи с действием 
карантинных правил по препятствова-
нию распространения коронавируса, 
до 31 августа члены ТИКов и ОИКов, 
уполномоченные на прием документов 
от кандидатов, будут протестированы 
на отсутствие COVID-19. При приеме до-
кументов от кандидатов избирательные 
комиссии будут использовать необходи-
мые средства индивидуальной защиты и 
дезинфекторы.

Медали «75 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.» 
и нагрудные знаки «За заслуги перед 
обществом» получили десятки активи-
стов из Григориополя, Слободзеи, Дубос-

сар, Рыбницы, Бендер, Тирасполя. Это 
медработники, учителя, воспитатели, 
общественники, пенсионеры и моло-
дежь. В церемонии награждения уча-
ствовали спикер парламента Александр 
Коршунов, заместитель Председателя 
Верховного Совета, председатель пар-
тии «Обновление» Галина Антюфеева, 
депутаты по избирательным округам 
Олег Баев, Петр Пасат, Андрей Сафонов, 
Валентин Матвейчук, Яков Галак, Олег 
Леонтьев, Сергей Чебан, Сергей Васи-
льев, Вадим Дони, Руслан Гареев. Указ 
о награждении юбилейными медалями 
президент республики подписал в мае. 

«Награда должна находить героев 
нашей страны. Никогда не надо забы-
вать оценивать труд людей, тех, кто 
вкладывает свою душу, свои умения в 
помощь тем, кто в ней нуждается», – от-
метила вице-спикер парламента Галина 
Антюфеева.

В Дубоссарах в период пандемии ак-
тивисты запустили акцию «Бессмертный 
полк» в онлайн-формате и организовали 
виртуальный проект «Читаем вместе о 
войне». Волонтеры города во время ЧП 
помогали людям из группы риска. Жите-

ли Рыбницы, Григориополя и Слободзеи 
также активно включились в волонтер-
скую работу. Они привозили продукты и 
лекарства тем, кто оказался в сложной 
жизненной ситуации.

Заместитель Председателя Верховного 
Совета Галина Антюфеева поблаго-
дарила приднестровцев за отзывчивые 
сердца, патриотизм и чувство долга и 
призвала уделять внимание ветеранам 
Великой Отечественной войны.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

Кампания 2020 года по выбо-
рам представительных органов 
власти в Приднестровье нач-
нется 3 сентября и состоится 
одновременно для Советов всех 
уровней – депутатов Верховного 
Совета, местных Советов, а 
также глав администраций сел, 
поселков. Единый день голосова-
ния в Приднестровье состоится 
29 ноября 2020 года.

НОВЫЕ ПРАВИЛА ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ

Верховный Совет Приднестровской 
Молдавской Республики выражает 
глубокие соболезнования Пред-
седателю Национального Собрания 
Республики Арцах (Нагорно-Кара-
бахской Республики) Артуру Бабке-
новичу Товмасяну по поводу кончи-
ны его отца – Лентруша Сантуровича 
Айрапетяна.

Искренне сопереживаем и скорбим.

НАГРАДЫ АКТИВИСТАМ
Активисты республики, кото-

рые принимали участие в патрио-
тическом воспитании молодежи, 
работали волонтерами в период 
чрезвычайного положения из-за 
пандемии коронавирусной ин-
фекции, получили награды из рук 
депутатского корпуса Верховнго 
Совета.


